

M. le Commandant Commissaire Impérial a quitté Papote le 16 du courant pour aller visiter et inspecter les districts de l'île.

M. le Commandant Commissaire Impérial est heureux de porter à la connaissance du public de la colonie l'expression du témoignage de satisfaction de S. Exc. le Ministre de la marine et des colonies, au sujet de ses soins que se sont donnés l'administration, de commerce et de manufactures, à l'île, l'année dernière, dans la préparation de l'envoi fait à Paris de quelques échantillons des produits du sol.

Les habitants du pays trouveront dans la lecture des documents ci-après le meilleur de tous les encouragements pour persévérer dans leurs efforts.

Depêche de S. Exc. le Ministre de la marine et des colonies du 10 Juin 1863; Direction Générale Expédition coloniale. Palais de l'Industrie, porte sud, n° XIV, portant avis de l'envoi des médailles et des mentions honorables, octroyées par le Jury de l'exposition internationale de Londres.

Paris, le 26 Juin 1863. Monsieur le Commandant, je vous ai adressé, par la frégate la *Sybilie*, trois médailles décernées à divers exposants de la colonie, par le Jury de l'exposition internationale de Londres, et vous recevrez prochainement pour compléter cet envoi, trois mentions honorables provenant de la même source.

La plupart des produits que vous m'avez envoyés par l'*Isis*, pour l'exposition permanente des colonies, ont été soumis à l'analyse et leur examen a été des plus satisfaisants, surtout en ce qui concerne le coton de M. Gibson, estimé de 14 fr. 40 à 15 fr. le kilogramme; je ne saurais donc trop vous engager à encourager, par tous les moyens possibles, la culture de cette belle espèce dans les îles du Protectorat.

Quant au sulfate d'antimoine, son usage est très peu étendu, et je pense que les gîtes de Taïti ne pourront donner l'objet d'une exploitation adéquate que lorsqu'on aura trouvé à cet effet des applications nouvelles.

Je saisis avec plaisir cette occasion de reconnaître le zèle apporté par le comité d'agriculture à la recherche des richesses naturelles de nos établissements; veuillez, je vous prie, lui en témoigner votre satisfaction et ne pas perdre de vue les demandes contenues dans ma dépêche du 21 Février 1863, n° 27.

Recevez, etc.
Le ministre de la marine et des colonies,
Signé : Cte P. de CHASSELOUP-LAUBAT.

Copie d'une lettre de M. Delebart-Mallet, filateur de coton, au sujet d'un échantillon de son produit.
Paris, le 3 Juin 1863.

J'ai reçu votre honorable lettre du 2 courant, ainsi que l'échantillon de coton de Taïti qu'elle m'annonçait; je viens, suivant votre désir, vous remercier par cette ma appréciation qui lui est tout à fait favorable. Ce coton est du genre longue soie, de la classe à 9 d'Andrieux; il ne doit rien à ces derniers comme finesse, blanc, brillant, force et propriété, ni aux plus propres de cette provenance; en un mot, avec des cotons semblables, nous ne dépendons plus de l'Amérique. Seulement, je crains qu'à la mise en œuvre, vous ne rencontriez ce qui ne soit pas possible, cet égrenage est bon pour les soies de 3, 4 et 5, quand la machine est bien réglée, mais il arrive souvent qu'il est inutile pour les fins et fait bouillonner quelquefois au cardage pour la filature. Je ne vois pas de danger pour l'échantillon qui a été par moi analysé. Je fais ces observations dans le seul but de recommander tous les soins pour les productions futures.

Quant à la véritable valeur de ce coton, je vous dirai qu'il est très-difficile de lui en assigner une qui soit marquée sur les décimètres de longues sous-tendues des prix qui diffèrent quelquefois de plus de 50 centimes pour des mêmes qualités; néanmoins, je crois être dans le vrai en estimant le susdit coton de 7 fr. 20 à 7 fr. 50 le demi-kilogramme au motif, et pour que vous puissiez en juger, je vous adresse un échantillon de coton d'Andrieux qui a été recueilli il y a pas plus de quinze jours, à 7 fr. 20 le demi-kilogramme et qui est bien inférieur au vôtre. Agrérez, etc.

Signé : DELEBART-MALLET.

Extrait d'une lettre écrite par M. Bernier, au sujet d'échantillons de laine de Taïti soumis à son appréciation.

Je viens de recevoir votre petit échantillon de laine de Taïti. Je l'ai défilé fait avec M. Davin qui l'a trouvé fort beau, surtout au point de vue de la nature. Les industriels qui font usage de la laine disent qu'elle a de la nature, lorsqu'elle est forte, serrée, propre au peignage et qu'elle ne reforme ni jarret ni autres symptômes de divergence. Quant à la couleur, elle est blanche, et c'est ce qui est le plus remarquable. Le Champagne et de Bourgogne, avec lesquelles on la comparait nécessairement si vous n'en donnez l'origine. En somme donc, ce n'est pas une laine très-fine, mais c'est une laine de très-bonne qualité pour l'industrie et surtout, très-marchande. Si les colons de Taïti pouvaient nous fournir beaucoup de laine pareille à ce petit échantillon, nous en serions toujours acheteurs au prix des bonnes laines de Bourgogne. Agrérez, etc.

Pour copie conforme. Signé : BERNIER.
Le conservateur de l'exposition coloniale,
Signé : AUBRY-LECOZIER.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service de la poste. — La gazette *Peupa*, partira pour Valparaiso et Pavia le 1^{er} octobre 1863 avec les dépêches closes pour l'Europe. Le sac de la correspondance sera fermé le 30 septembre à 5 heures du soir.

SECRETARIAT GÉNÉRAL.

Service de l'imprimerie. — Le Bulletin Officiel des établissements, n° 16 de 1863, 1^{er} et 15 de 1863 ont été envoyés aujourd'hui au bureau de la poste.

NOUVELLES LOCALES.

- Féat-major de *Contis* à *Adjo* et *DUANANT*;
- Le Bris Durmain, lieutenant de vaisseau, commandant;
- Turin, enseigne de vaisseau, second;
- Ferrand de la Coste, enseigne de vaisseau;
- Lonble, aspirant médecin;
- Allard, aspirant de 2^e classe;
- Bon, chirurgien de 2^e classe de la marine;
- Morvan, commis de marine, officier d'administration.

FAITS DIVERS.

Paris, le 7 juillet. — L'Empereur, parti de Fontainebleau dans la matinée, est arrivé à Vichy à cinq heures. Sa Majesté est accompagnée de MM. les généraux de Bressy, de Bressy et de Colletot de Boislongeon, ses aides de camp; de M. Moquard, sénateur, son chef de cabinet; de M. le commandant de Vassar, officier d'ordonnance, et de M. Pietri, attaché au secrétariat.

L'Empereur, à sa descente de wagon, a été reçu par les principaux fonctionnaires. Sur tout le parcours de la gare à la résidence impériale, Sa Majesté a été l'objet de l'accueil le plus cordial, aussi bien de la part des habitants de la ville et des environs que des haubourgs accourus sur son passage.

S. M. l'Impératrice et le Prince Impérial ont quitté Fontainebleau aujourd'hui à quatre heures, pour se rendre à la résidence de Saint-CLOUD à sept heures (Moniteur Universel du 8 juillet).

L'Empereur a reçu ce matin une députation de la société anglaise instituée pour la protection des Aborigènes, qui a présenté à Sa Majesté à l'occasion des dernières mesures relatives à l'Algérie, une adresse de félicitations ainsi conçue :

A Sa Majesté Impériale Napoléon III, Empereur des Français.

« Plaise à Votre Majesté
« Avant d'oser nous adresser à Elle au sujet de ses sujets arabes, nous devons lui faire connaître que la Société pour la protection des Aborigènes, au nom de laquelle nous parlons, fut fondée par feu Sir Thomas Fowell Buxton, il y a plus d'un quart de siècle, afin de protéger les droits des indigènes des colonies britanniques, droits trop souvent méconnus, ou en partie méconnus, dans les colonies britanniques modernes et par un manque de tact et d'esprit de conciliation de la part des gouverneurs européens mis en présence de races qui, bien qu'à demi civilisées, ont en général un fort sentiment du mal et une juste idée de ce qu'on leur doit en leur qualité de propriétaires privilégiés du sol.

« Quoique notre attention, comme société anglaise, ait été plus particulièrement dirigée vers la condition et le traitement des diverses populations indigènes de l'empire britannique, nous n'avons cessé de prendre un grand intérêt en faveur des plus nobles races du genre humain, toutes les fois qu'elles se sont trouvées en contact avec des Européens. En conséquence, nous avons de temps en temps adressé avec une vive anxiété les progrès de la colonisation française en Algérie, par rapport aux Arabes dont tant de milliers se trouvaient parmi les sujets de Votre Majesté. Sous ce rapport ce fut avec un véritable plaisir que nous lûmes la lettre de Votre Majesté au gouverneur de l'Algérie, datée du 4 février dernier, où vous posez des principes qui répandaient de la gloire sur le Gouvernement de Votre Majesté, et furent honorés au sié de la sainte Inquiétude nous vîmes que, sur les bords de l'Afrique septentrionale, vous vous considérez moins comme le souverain d'un royaume étranger que comme celui d'un royaume arabe, et que vous désirez épargner à ce peu de nègres et de juifs d'Afrique le sort qui leur est réservé dans les autres colonies.

« La grande charte d'Etat l'as dans un sens plus vrai le fondement des libertés nationales en Angleterre que la lettre de Votre Majesté à S. Exc. le duc de Malakoff est la charte des droits des Arabes. Cette expression remarquable de votre sollicitude pour les indigènes, avec les mesures édictées sur cette base qui n'ont été adoptées qu'après le plus franc français, ne peut manquer de consolider la loyauté des Arabes, d'avancer leur établissement et leur civilisation, et d'être le gage de la paix future du pays, future de nos sentiments, en faveur de la Société que nous représentons, d'être admis à exprimer à Votre Majesté notre reconnaissance et notre profonde admiration pour la politique bien-voulante qu'Elle nous a inspirée; nous avons la ferme espérance que les résultats n'en seront pas moins satisfaisants pour la nation française que pour ces tribus indigènes dont les destins sont confiés à la sagesse de Votre Majesté. »

(Moniteur Universel du 1^{er} juin)

Le Mariral Chalgeun, commandant la division de la marine impériale au Brésil, est arrivé à Montevideo le 24 mai, à bord de l'*Astrolabe*. Il avait été reçu officiellement dès le 28 avec tout son état-major par le président de la république, qui l'avait accueilli avec la plus grande distinction. (Moniteur Universel du 8 juillet.)

Paris, le 4 juillet. — Les journaux ont rendu compte d'un incident qui s'est produit à la chambre des communes dans la séance du 27 mai dernier, à l'occasion de la proposition de M. Roebuck. Quelques observations furent faites sur l'importance des questions qui se trouvaient à l'ordre du jour.

M. Roebuck et Lindsay sont venus à Fontainebleau afin d'engager l'Empereur à faire une déclaration à Londres pour la reconnaissance des Etats du Sud, car, dans leur opinion, cette reconnaissance mettrait un terme à la lutte qui ensanglantait les Etats-Unis. L'Empereur leur exprima son désir de voir la paix rétablie dans ces contrées; mais il leur fit observer que la proposition de médiation adressée à Londres au mois d'octobre dernier n'avait pas été agréée par l'Angleterre, il ne croyait pas devoir en faire une nouvelle avant d'être sûr de son acceptation; que, néanmoins, l'ambassadeur de France à Londres recevrait ses instructions pour sonder sur ce point les intentions de lord Palmerston, et pour lui expliquer à entendre que si le cabinet anglais croyait que la reconnaissance du Sud était métré due à la guerre, l'Empereur serait disposé à la suivre dans cette voie.

Tout homme impartial verra, par ce simple exposé, que l'Empereur n'a pas cherché, comme le prétendent certaines feuilles, à influencer le parlement britannique par l'entremise de deux de ses membres, et que tout s'est borné à de franches explications échangées dans une entrevue à laquelle Sa Majesté n'avait assisté qu'en se refusant. (Moniteur Universel du 5 juillet.)

Les lettres suivantes, contenant le récit de divers événements qui se sont passés à Madagascar, ont été adressées au ministre des affaires étrangères par M. Lombard, consul de France à Tananarive :

Tananarive, le 28 avril 1863.

Monsieur le ministre, j'ai l'honneur de vous adresser par ce courrier les deux n°s de la semaine de la conférence de l'Union des chrétiens. Je vous prie de vouloir bien en faire part à Monsieur le ministre, et de lui adresser les discussions suivantes entre les prétrés des idolâtres et les chrétiens; Voici dans quelles circonstances :

